



## Doce dilemas morales para discusiones educativas\*

*Moshe Blatt, Ann Colby y Betsy Speicher*

---

[Materiales didácticos]

---

- ♣ La demanda de Laube versus Stevenson
- ♣ El teniente Berg
- ♣ Mintiendo para ayudar a alguien
- ♣ Impostora
- ♣ La Sra. Hernández — Daños a la propiedad
- ♣ Un niño ruidoso
- ♣ Responsabilidad por el comportamiento de un animal
- ♣ El sexo como necesidad
- ♣ Hurto en una tienda
- ♣ Esterilización
- ♣ El hogar Fénix
- ♣ Un revólver de juguete

---

\* Seleccionados y reimpresos, con mínimas adaptaciones, a partir de: Blatt, M., Colby, A., & Speicher, B. (1974). *Hypothetical Dilemmas for Use in Moral Discussions*. Cambridge: Moral Education and Research Foundation. Agradecemos a los autores su amable permiso para reimprimir y traducir esta selección.

## La demanda de Laube versus Stevenson

La Sra. Laube, que vive en Nueva York, de vez en cuando visitaba a su hija y a su yerno, el Sr. y la Sra. Stevenson, que vivían en una residencia unifamiliar en Connecticut. Durante sus visitas, la Sra. Laube ayudaba a su hija con las tareas de la casa y con el cuidado del niño de la pareja. En una de esas visitas, su hija le pidió que fuera al sótano a buscar una manta para abrigar al bebé que estaba durmiendo en el patio. Las escaleras del sótano eran extremadamente peligrosas. No tenían ni luz ni pasamanos y un escalón estaba roto. Ni su hija ni su yerno le advirtieron a la Sra. Laube que la escalera estaba en esas condiciones. Al tratar de bajar al sótano, la Sra. Laube tropezó con el escalón roto y cayó hasta el fondo de las escaleras, sufriendo lesiones bastante serias e incurriendo en gastos médicos de consideración. Por eso, decidió demandar a su hija y a su yerno.

1. ¿Fue correcto o incorrecto que la Sra. Laube demandase a su hija y a su yerno?  
¿Por qué?
2. El hecho de que la Sra. Stevenson sea su hija, ¿debería influir en su decisión de demandar o no? ¿Por qué?
3. Supongamos que la situación fuese al revés y la Sra. Stevenson, es decir, la hija, se hubiese caído en las escaleras de la casa de su mamá. ¿Debería la hija demandar a la madre? ¿Por qué sí o por qué no?

## El Teniente Berg

Durante la Segunda Guerra Mundial, Polonia estaba ocupada por los alemanes. En una pequeña aldea, un soldado alemán fue asesinado por la noche, sin que los alemanes pudieran descubrir cómo pasó. La gente de la aldea se negó a informar, o sencillamente no sabían. Entonces, desde Berlín llegó la orden de matar a todos los habitantes de la aldea, incluyendo mujeres y niños. El Teniente Berg, el oficial alemán a cargo de la aldea, llamó a su superior y argumentó que no debían matar a las mujeres y a los niños, sino solo a los hombres. El alto mando en Berlín no estuvo de acuerdo, pero después de una larga discusión entre el Teniente Berg y sus superiores, se cambiaron las órdenes. Los alemanes mataron a todos los hombres, y dejaron con vida a las mujeres y niños.

Al terminar la guerra, el Teniente Berg se convirtió en un sacerdote católico. Veinte años después, fue identificado como el oficial que había matado a todos los hombres de la aldea. Fue acusado de homicidio en masa de civiles, y llevado a juicio. Él admitió haber cumplido la orden de matar a todos los hombres de esa aldea polaca, aunque él sabía que no había prueba alguna de que esos hombres fuesen culpables. Pero también le dijo al Tribunal que había dejado con vida a las mujeres y a los niños.

1. Para empezar, ¿debería ser sometido a juicio, el Padre Berg? ¿Sí o no, y por qué?
2. ¿Debería el Tribunal tomar en cuenta el hecho de que salvó a algunas personas y darle por eso una sentencia más leve? ¿Sí o no, y por qué?
3. ¿Debería hacer alguna diferencia para el Tribunal el hecho de que se haya convertido en sacerdote, después de la guerra?

## Mintiendo para ayudar a alguien

Después de graduarse de bachiller, Miguel consiguió trabajo como aprendiz de plomería en una compañía bastante grande. Allí trabajaba bajo la supervisión de una persona experimentada que le enseñaría el oficio. Pero un día, el jefe de Miguel cometió un error que le costaría a la compañía alrededor de 400 dólares, y para que el dueño de la compañía no se enojara con él, le echó la culpa a Miguel. Al día siguiente, despidieron a Miguel de ese trabajo.

Miguel le contó a sus padres lo que había pasado y trató de conseguir otro empleo. Pero por esa época era muy difícil conseguir trabajo y después de varios meses aún no había conseguido nada. Un día, cuando regresó a casa, sus padres le dijeron que el dueño de la compañía había llamado para pedirle que volviera a trabajar con ellos. Lo que realmente había pasado era que el papá de Miguel había llamado al propietario, se había disculpado en nombre de Miguel (por un error que su hijo nunca cometió), y le había rogado para que aceptara a Miguel de nuevo.

1. El padre de Miguel le mintió. ¿Crees que en este caso se justificaba mentir? Razona tu respuesta.
2. Si Miguel llegara a enterarse de la verdad sobre la forma en que le permitieron volver a su empleo... ¿cómo se sentiría? ¿Por qué se sentiría así?
3. ¿Es distinto mentir tratando de ayudar a otra persona, que mentir en tu propio beneficio? ¿Por qué sí o por qué no?
4. ¿Fue correcto que el padre llamara al dueño de la compañía y le mintiera? ¿Por qué sí o por qué no?

## Impostora

Una pareja de jóvenes se conoció durante su primer año de universidad. La muchacha era una huérfana, que estudiaba allí gracias a una beca, pero ella le contó a su novio una historia fantástica, totalmente inventada. Le dijo que sus padres vivían en Asia, y que su padre era un rico empresario convencido de que a los hijos no se les debía dar dinero mientras no fuesen adultos, pero que le había depositado una gran suma en un fideicomiso, para cuando se hiciera mayor de edad. El muchacho provenía de una familia pobre, pero tenía grandes ambiciones de hacer negocios y volverse rico. Él se creyó la historia que le contó su novia y la vio como un buen prospecto. Ella era una persona muy solitaria, y desesperada por casarse. La pareja se casó seis meses después de conocerse. Pero una semana después de la boda, él se enteró que toda la historia era una fantasía, pues ella le contó la verdad sobre su vida. Él se puso extremadamente furioso e introdujo una demanda de divorcio, argumentando que ella le había engañado y humillado.

1. ¿Deberían concederle el divorcio, por esos motivos?
2. ¿Cuáles piensa usted que serían motivos legítimos para divorciarse?
3. ¿Debería la gente que se va a casar mantener ciertas cosas en secreto, sin contárselas el uno al otro? En caso de que opine que sí, ¿qué clase de cosas y por qué? Si no, ¿por qué no?
4. ¿Debería una pareja casada tratar de mantenerse juntos y hacer funcionar el matrimonio, aunque realmente no se amen? ¿Por qué sí o por qué no?
5. ¿Cuál es su concepción de un matrimonio ideal?

## La Sra. Hernández – Daños a la propiedad

La Sra. Hernández es una viuda, pobre y con cinco hijos. Sus únicos ingresos son lo que gana limpiando casas. Un día, mientras trabajaba en el apartamento de la familia Green, por accidente tumbó del estante un equipo de sonido bastante caro (de mil dólares). El equipo de sonido quedó muy dañado y no tiene reparación. Cuando la Sra. Green volvió a casa se molestó mucho porque sabía que no podría volver a comprar otro aparato como ése.

1. ¿Deberían los Green hacer que la Sra. Hernández pague el equipo de sonido a sabiendas de que ella apenas gana lo suficiente como para mantener a su familia?
2. Si la Sra. Hernández ha sido descuidada en el pasado, ¿establecería eso alguna diferencia? ¿Por qué sí o por qué no?
3. Supongamos que la Sra. Hernández no le cae bien a la Sra. Green, pero la Sra. Green sabe que en verdad fue un accidente. ¿Marcaría eso alguna diferencia?
4. Si los Green deciden demandar a la Sra. Hernández, ¿debería el Juez exigirle que pague, aunque eso le cause muchas penurias a su familia?

## Un niño ruidoso

Durante la Segunda Guerra Mundial, un grupo de personas estaba tratando de huir de la Gestapo (la policía política alemana), que les andaba siguiendo la pista. Una de las mujeres en el grupo tenía un niño enfermo. No sabían qué le pasaba al niño, pero lo cierto es que lloraba continuamente. Todos estaban juntos, escondidos en un pequeño ático de una casa grande. Uno de los hombres sugirió que mataran al niño, por todo el ruido que estaba haciendo. De otra manera, los alemanes podrían descubrirlos y matarlos a todos.

1. ¿Qué debería hacer la madre del niño, y por qué?
2. ¿Se justifica matar a una persona, si eso aumentaría las probabilidades de que muchas otras personas se salven?
3. Supongamos que el grupo mata al bebé y los alemanes nunca llegan hasta esa casa... ¿Serían culpables de asesinato?
4. ¿Consideraría usted que esa clase de muerte sería un asesinato o que fue en defensa propia? ¿Por qué?

## Responsabilidad por el comportamiento de un animal

Un vendedor ambulante, de aspiradoras, un día tocó el timbre de una casa y de esta salió un perro que lo mordió. Entonces el vendedor demandó al propietario por daños y perjuicios.

1. ¿Es usted responsable de todo lo que pase en su propiedad? ¿Por qué sí o por qué no?
2. ¿Tiene el vendedor derecho, legal o moralmente, a demandar al dueño? ¿Por qué sí o por qué no?
3. ¿Tiene el vendedor derecho a exigir que el perro sea sacrificado, por ser peligroso? ¿Por qué sí o por qué no?
4. Si la casa hubiese tenido un letrero que dijese “Cuidado. Perro bravo”, ¿cambiaría eso la situación?
5. ¿Qué piensa usted de entrenar perros para que sean muy agresivos o hasta capaces de matar, y así poderlos usar como perros guardianes?

## El sexo como necesidad

La familia Johnson, con sus cuatro hijos, era muy feliz y unida. El Sr. y la Sra. Johnson rondaban los treinta años. Pero un día el Sr. Johnson se cayó de un tercer piso donde estaba trabajando, se quebró la espalda y quedó totalmente paralizado de la cintura para abajo. Económicamente, el accidente no les va a representar mayores dificultades, porque el seguro laboral de la compañía cubrirá los gastos. Pero tres meses después, cuando el Sr. Johnson salió del hospital, se planteó un problema. La Sra. Johnson, una mujer joven, se dio cuenta de que no volvería a tener relaciones sexuales con su esposo. Si no quería renunciar a su vida sexual, tenía dos opciones: o divorciarse, o tener aventuras extramaritales.

1. ¿Es posible separar el sexo del afecto? ¿Qué cree usted que debería hacer ella? Razone su respuesta.
2. ¿Piensa usted que ella debería seguir casada con el Sr. Johnson? ¿Por qué sí o por qué no?
3. ¿Qué cree usted que le sucedería a la familia, si ella tuviese una aventura?
4. Si ella decidiera tener una aventura, ¿debería decirle a su esposo o mantenerla en secreto? ¿Por qué?

## Hurto en una tienda

Durante un fin de semana, la Sra. Jackson estaba haciendo sus compras en un gran supermercado que queda cerca de su casa. Mientras iba caminando por uno de los pasillos del fondo, vio que un hombre joven estaba metiéndose algunas latas de comida en los bolsillos de la chaqueta. Entonces se le planteó la inquietud de si debía denunciar o no al joven ante el gerente de la tienda.

1. ¿Debería denunciarlo o dejar que se vaya con la comida robada? ¿Por qué? ¿Hay alguna otra cosa que podría hacer?
2. Si ella le dice que vuelva a poner las latas en su puesto y él se niega, ¿debería denunciarlo? ¿Por qué?
3. Si ella sabe que en esa tienda siempre llaman a la policía ante ese tipo de robos, y que los acusados generalmente van presos... ¿debería eso influir en su decisión? ¿Por qué?
4. ¿Y si se ve que el joven que está robando es muy pobre?
5. ¿Si ella fuese una empleada de la tienda, en vez de una cliente, haría eso alguna diferencia? ¿Por qué?
6. Supongamos que ella supiera que el gerente de la tienda es un hombre muy egoísta que explota a sus clientes aprovechándose de que la suya es la única tienda del vecindario. ¿Haría eso alguna diferencia? ¿Por qué?
7. ¿Cuál debería ser el castigo por esa clase de robos en las tiendas? ¿Por qué?
8. ¿Debería el castigo depender de qué tanto necesita la comida la persona? ¿Por qué sí o por qué no?
9. ¿En qué forma podría afectar el robo que está cometiendo el joven a la Sra. Jackson?

## Esterilización

Un hombre fue llevado ante un tribunal, por no ofrecerle el debido sustento a los hijos que había tenido por fuera del matrimonio. Él se había casado y divorciado dos veces, y de esos dos matrimonios tenía seis hijos que mantener; y además tenía tres hijos con otras mujeres, a los que también debía mantener. Pero no tenía suficiente dinero para mantenerlos a todos. Entonces el juez le dio al hombre un mes de plazo para hacerse esterilizar o sino iría preso por dos años (la esterilización implica una operación menor que le impediría tener más hijos en el futuro).

1. ¿Tiene derecho un hombre a tener hijos que no podrá mantener?
2. ¿Tiene la sociedad el derecho a imponerle la esterilización? Si usted opina que sí, ¿de dónde surge ese derecho? Y si opina que no, ¿por qué no?
3. Supongamos que no se trata de un hombre, sino de una mujer soltera que se la pasa teniendo hijos de distintos hombres. ¿Establecería eso alguna diferencia importante? ¿Por qué?

## El Hogar Fénix

El programa de rehabilitación de drogadictos que funciona en el Hogar Fénix, en Nueva York, ha sido muy exitoso. El equipo profesional que lo dirige, muy entusiasmado por los progresos que han venido logrando, decidió expandir el programa. En sus instalaciones actuales, tan solo pueden ayudar a una pequeña cantidad de las personas que les piden ayuda. Así que hicieron planes para abrir otro Centro, y para ello alquilaron parte de un edificio en otra zona de la ciudad. Pero cuando los residentes de esa zona oyeron de esos planes se pusieron furiosos. Ellos piensan que el programa va a aumentar la cantidad de delitos y de drogas en el vecindario. Por otra parte, al equipo del Hogar Fénix le preocupa que cada vez que traten de abrir un nuevo Centro les vayan a negar el espacio. Ellos sienten que tienen derecho a usar libremente el local que alquilaron.

1. ¿Piensa usted que el Hogar Fénix tiene el derecho a mudarse al vecindario? ¿Por qué sí o por qué no?
2. ¿Tiene una comunidad el derecho a rechazar esa clase de grupos? ¿Por qué sí o por qué no?
3. ¿Deberían los miembros de la comunidad tratar de impedir que el Hogar se mude para esa zona o abra allí una nueva sucursal?
4. Si usted viviera allí y no quisiera que aumentara la cantidad de delitos, pero por otra parte pensara que ese programa podría ayudar a mucha gente, se opondría a la apertura del nuevo Centro? ¿Por qué sí o por qué no?

## Un revólver de juguete

Henry, un joven de unos veinte años, quería casarse pero no tenía dinero. Así que se le ocurrió una manera rápida de conseguir plata. Compró un revólver de juguete que lucía casi idéntico a uno de verdad. Con él se fue a una zona apartada de la ciudad y trató de asaltar una tienda. Pero el dueño de la tienda era un anciano, que cuando se vio apuntado con un arma, se asustó tanto que le dio un infarto y se murió. Henry fue capturado y acusado de homicidio.

1. ¿Cree usted que Henry es culpable de homicidio? ¿Por qué sí o por qué no?
2. Cuando presenten a Henry ante el Tribunal, ¿qué sentencia debería darle el juez? ¿Por qué?
3. ¿Debería Henry recibir la misma sentencia que alguien que usara un arma de verdad para robar y que accidentalmente matase a alguien? ¿Y si el ladrón con un arma de verdad no llegara a matar a nadie... deberían darle una sentencia más larga o más corta que la que le den a Henry?
4. Henry parece estar realmente conmovido y arrepentido por la muerte del anciano, y dice que así aprendió que más nunca debe robar a nadie. ¿Deberían dejarlo libre o deberían mandarlo a la cárcel? ¿Por qué?